

Has been issued since 2002
https://mongoloved.kigiran.com/jour

Vol. 17, Is. 2, pp. 211–223, 2025
DOI: 10.22162/2500-1523-2025-2-211-223

МОНГОЛОВЕДЕНИЕ

(Монгол судлал)
(Mongolian Studies)

ISSN 2500-1523 (Print)
ISSN 2712-8059 (Online)

ОТЕЧЕСТВЕННАЯ ИСТОРИЯ



УДК 94(517)

UDC 94(517)

Участие армян в боях на Халхин-Голе

*Эдик Гарегинович Минасян¹,
Игорь Владимирович Крючков²,
Тигран Айкович Ганалаян³,
Айк Хачатурович Мхоян⁴*

Participation of Armenians in the Battles of Khalkhin Gol

*Edik G. Minasyan¹,
Igor V. Kryuchkov²,
Tigran H. Ghanalanyan³,
Hayk Kh. Mkhoyan⁴*

¹ Ереванский государственный университет (д. 1, ул. А. Манукяна, 0025 Ереван, Армения)

Yerevan State University (1, A. Manukyan St., 0025 Yerevan, Armenia)

доктор исторических наук, профессор, заведующий кафедрой

Dr. Sc. (History), Professor, Head of the Department

 0000-0003-3206-6103. E-mail: eminasyan[at]ysu.am

² Северо-Кавказский федеральный университет (д. 1., ул. Пушкина, 355009 Ставрополь, Российская Федерация)

North Caucasus Federal University (1, Pushkin St., 355029 Stavropol, Russian Federation)

доктор исторических наук, профессор, заведующий кафедрой

Dr. Sc. (History), Professor, Head of the Department

 0000-0002-1224-1341. E-mail: igoru5[at]yandex.ru

³ Ереванский государственный университет (д. 1, ул. А. Манукяна, 0025 Ереван, Армения)

Yerevan State University (1, A. Manukyan St., 0025 Yerevan, Armenia)

кандидат исторических наук, доцент

Cand. Sc. (History), Associate Professor

 0009-0009-4231-9216. E-mail: tghanalanyan[at]ysu.am

⁴ Ереванский государственный университет (д. 1, ул. А. Манукяна, 0025 Ереван, Армения)

Yerevan State University (1, A. Manukyan St., 0025 Yerevan, Armenia)

кандидат исторических наук, доцент

Cand. Sc. (History), Associate Professor

 0000-0001-7242-277X. E-mail: mxoyanhayk[at]ysu.am

© КалмНЦ РАН, 2025

© KalmSC RAS, 2025

© Минасян Э. Г., Крючков И. В.,
Ганалаян Т. А., Мхоян А. Х., 2025

© Minasyan E. G., Kryuchkov I. V.,
Ghanalanyan T. H., Mkhoyan H. Kh., 2025

Аннотация. *Введение.* Статья посвящена участию армян в боях на Халхин-Голе в 1939 г. в составе Красной Армии. *Цель* статьи — осветить эпизоды участия армян в этих сражениях, а также деятельность Егише Асцатряна в Монголии в 1939 г. и позже во время Великой Отечественной войны. *Материалы и методы.* Были изучены российские и армянские архивы, опубликованные мемуары Георгия Константиновича Жукова и особенно подробно — Егише Асцатряна, что имело важное значение для данной работы. В некоторые вопросы ясность была внесена в процессе изучения официальных периодических изданий того времени, таких, как «Правда» и «Советская Армения». Несмотря на скудость первоисточников, связанных со многими событиями, предпринята попытка реконструировать общую картину участия армян в битве на Халхин-Голе с использованием историко-критического метода. *Результаты и выводы.* По меньшей мере два десятка армян, призванных из различных населенных пунктов СССР (преимущественно из Советской Армении и Нагорного Карабаха), отличились в сражениях на Халхин-Голе, проявив примеры храбрости. Они были награждены различными медалями и орденами. Е. Асцатрян принял активное участие в организации тылового обеспечения во время сражений 1939 г. Позднее он работал советником правительства Монгольской Народной Республики. Он также сыграл решающую роль в снабжении войск во время Маньчжурской операции 1945 г.

Ключевые слова: битва на реке Халхин-Гол, МНР, СССР, Советская Армения, Великая Отечественная война, Георгий Жуков, Красная Армия, Япония, Маньчжурия

Для цитирования: Минасян Э. Г., Крючков И. В., Ганалаян Т. А., Мхоян А. Х. Участие армян в боях на Халхин-Голе // Монголоведение. 2025. Т. 17. № 2. С. 211–223. DOI: 10.22162/2500-1523-2025-2-211-223

Abstract. *Introduction.* This article focuses on the participation of Armenians in the battles of Khalkhin Gol in 1939 as part of the Red Army. The article *aims* to clarify the episodes of Armenian participation in these battles and to shed light on the activities of Yegishe Asatsryan in Mongolia during 1939 and subsequently during the Second World War. *Materials and Methods.* Russian and Armenian archives were studied, which allowed the reconstruction of the roles of individual military figures. The published memoirs of Georgy Zhukov, and especially those of Yegishe Asatsryan, are also of significant importance for this work. Official periodicals of the time, such as “Pravda” and “Soviet Armenia,” helped clarify certain issues. Despite the scarcity of primary sources related to many events, an attempt to reconstruct the general picture of Armenian participation in the battles of Khalkhin Gol using the historical-critical method, is made. *Results and Conclusions.* At least two dozen Armenians conscripted from various settlements of the USSR (predominantly from Soviet Armenia and Nagorno-Karabakh) distinguished themselves in the battles of Khalkhin Gol, demonstrating examples of bravery. For this, they were awarded various medals and orders. Ye. Asatsryan played an important role in organizing rear services during the 1939 battles. Later, he worked as an advisor to the government of the Mongolian People’s Republic. He also played a crucial role in supplying troops during the 1945 Manchurian Operation.

Keywords: battles on the Khalkhin Gol River, MPR, USSR, Soviet Armenia, Great Patriotic War, Georgy Zhukov, Red Army, Japan, Manchuria

For citation: Minasyan E. G., Kryuchkov I. V., Ghanalanyan T. H., Mkhoyan H. Kh. Participation of Armenians in the Battles of Khalkhin Gol. *Mongolian Studies (Elista)*. 2025. Vol. 17. Is. 2. Pp. 211–223. (In Russ.). DOI: 10.22162/2500-1523-2025-2-211-223

1. Введение

Военные события на Халхин-Голе привлекали внимание многочисленных исследователей [Гольман 2013: 102–111; Катасонова 2021: 13–34; Орлова 2024; Цыбенков, Батунаев 2013: 46–55], тем не менее остаются вопросы, требующие дальнейшего изучения. Участие армян в боях на Халхин-Голе, в отличие от событий Великой Отечественной войны, не изучалось, и эта тема рассматривается впервые.

В этой статье мы постараемся раскрыть не только героические подвиги армянских военнослужащих, сражавшихся в составе Красной Армии против японцев вместе с армией Монгольской Народной Республики (далее — МНР) и. Особое внимание уделяется деятельности армянского инженера Егише Асцатряна, который в те годы был командирован в Монголию для участия в строительстве оборонительных сооружений, создании промышленной инфраструктуры, снабжении монгольской армии и советской Красной Армии необходимыми боеприпасами.

Хотя имеющаяся информация ограничена, а описания отдельных героических поступков зачастую полноценно трудно проверить (поскольку документы по представлению к военным наградам являются особым источником, в котором акцентируется роль награждаемого в событиях) и часто нет других первоисточников, которые позволили бы проверить факты, тем не менее попытка реконструировать участие армян в боях на Халхин-Голе нами была предпринята.

2. Материалы и методы

Были изучены российские и армянские архивы, опубликованные мемуары Георгия Константиновича Жукова и особенно подробно — Егише Асцатряна, что имело важное значение для данной работы. В некоторые вопросы ясность была внесена в процессе изучения официальных периодических изданий того времени, таких, как «Правда» и «Советская Армения». Несмотря на скудость первоисточников, связанных со многими событиями, предпринята попытка реконструировать общую картину участия армян в битве на Халхин-Голе с использованием историко-критического метода.

3. Участие армян в боях на Халхин-Голе

В разгром японско-маньчжурских войск в битве на Халхин-Голе свой вклад внесли и сыны армянского народа в составе советской Красной Армии. Около двух десятков армян (сведения о которых были установлены, хотя могут быть и другие участники), призванных в армию из Советской Армении, Нагорно-Карабахской автономной области и других населенных пунктов Советского Союза, оказывали помощь монголам, наряду с другими народами СССР сражаясь против японских войск. Многие из них погибли, проявив храбрость, были похоронены в братских могилах на Халхин-Голе, посмертно удостоившись правительственных наград и медалей, некоторые числились пропавшими без вести, а кому-то позднее суждено было участвовать в Великой Отечественной войне.

В битве против японско-маньчжурской армии в составе советско-монгольских вооруженных сил отличился героизмом и личной отвагой майор **Николай Григориевич Петросяни**, 1903 г. р., уроженец села Сардарашен Степанакертского района Нагорного Карабаха, командир 1-го кавалерийского полка [Герои

[Халхин-Гола: 27](#)]¹. Он участвовал в битве на Халхин-Голе от начала до конца. Уже к концу мая отличился при отражении атак противника. 3 июня Н. Г. Петросянц со своим отрядом начал атаку на правый фланг японско-маньчжурской армии, поддержанную бомбардировкой советской авиации и артиллерийским огнем, вынудив противника отступить. Подобные внезапные и дерзкие штурмы он предпринял и в середине июня, когда советские войска дважды вынуждали противника перейти к обороне в районе переправы через реку Халхин-Гол. За личное мужество и изобретательность, проявленные в ходе этих военных операций, за выполнение важных тактических задач он был награжден орденами Красного Знамени и Красной Звезды [[Ведомости Верховного Совета СССР 1939: 4](#); [Японско-маньчжурская провокация 1939: 2](#)].

30 июня 1939 г. отважный командир с небольшой группой предпринял дерзкое и отчаянное нападение на форпост противника «Улан-Худук» на автомобиле, захватив радиостанцию, документы большой важности, содержащие военные секреты — карты и различную информацию о планируемых атаках, численности войск и техники, а также другую информацию. Среди захваченных им документов были Приказ № 532, изданный командующим Квантунской армией генералом К. Уэта 20 июня, и Приказ № 165, изданный командующим 23-й пехотной дивизии генералом Камацубарой, касающийся атаки японско-маньчжурских войск на реке Халхин-Гол 1 июля [[Герои Халхин-Гола: 27](#); [Японско-маньчжурская провокация 1939: 2](#); [Японцы не успокаиваются 1939: 4](#)]. За планирование таких смелых и дерзких военных операций и проявленные мужество и отвагу майор Николай Григориевич Петросянц Указом Президиума Верховного Совета СССР 29 августа 1939 г. был награжден Орденом Ленина [[Указ Президиума 1939: 2](#)]. Он отличился героизмом в разгроме японско-маньчжурских сил у восточной части горы Баин-Цаган с 3 по 5 июля, а также во время общего наступления советско-монгольских войск с 20 по 30 августа. За храбрость и командирские качества, проявленные в этих боях, он был награжден медалью «XX лет РККА» [[Ведомости Верховного Совета СССР 1939: 4](#)]. Вскоре Н. Г. Петросянцу было присвоено воинское звание подполковника, и он был назначен командиром Кубанского казачьего Северо-Донецкого полка. В первые дни Великой Отечественной войны, 25 июня 1941 г., отражая превосходящие силы противника во время бомбардировки немецкой авиацией, командир кавалерийского полка героически погиб [[Герои Халхин-Гола: 27](#); [РГВА. Ф. 37838. Оп. 3. Д. 344. Л. 256](#)].

Артем Карапетович Погосов, батальонный комиссар (позднее генерал-майор) 11-й танковой бригады, действовавшей под командованием М. П. Яковлева, был участником победоносного сражения на Халхин-Голе, произошедшего с 3 по 5 июля 1939 г. [[Герои Халхин-Гола: 28](#)]². Все танкисты 11-й танковой бригады,

¹ Николай Григориевич Петросянц — майор, инструктор 8-й кавалерийской дивизии Монгольской народно-революционной армии (МНРА). Призван в 1918 г. Единецким РВК Молдовы. Погиб 25 июня 1941 г. во время бомбардировки полковых позиций немецкой авиацией в районе Сокулка – Гродно. На момент гибели был командиром 94-го Кубанского казачьего Северо-Донецкого полка 6-й Кубанско-Терской казачьей Чонгарской Краснознаменной ордена Ленина и ордена Красной Звезды дивизии имени Буденного 6-го кавалерийского корпуса им. И. В. Сталина в звании подполковника.

² Артем Карапетович Погосов — член ВКП(б) с 1929 г. Родился в 1904 г. в г. Святой Крест (Сурб Хач) Ставропольской губернии. Призван в 1926 г. Награжден орденами: два ордена Ленина (Указы Президиума Верховного Совета СССР от 27 марта 1942 г., от 13 июня 1952 г.), три ордена Красного Знамени (Указы Президиума Верховного

включая тех, кто находился под командованием Артема Погосова, продолжали мощные фланговые атаки на противника в течение трех дней напряженных боев, уничтожая упорно сопротивлявшихся японцев, которые пытались развернуть танковые резервы с правого берега реки. Это внезапное и мощное наступление танковой бригады заставило остатки вражеских войск броситься к речной переправе, которая была взорвана самими японскими саперами, опасавшимися прорыва советских танков [Жуков 1986: 196–198].

Тактическое мастерство и военный талант батальонного комиссара Артема Погосова ярче всего проявились в битве на Халхин-Голе в ходе советско-монгольских наступательных операций с 20 по 30 августа, направленных на уничтожение японско-маньчжурских сил. Комиссар и начальник политотдела 6-й танковой бригады проделал большую работу по укреплению морального духа личного состава при подготовке своей бригады к решающему наступлению и разгрому японской армии. Он также находил возможность уделить время тыловым службам бригады (обеспечение боеприпасами, продовольствием, связью и т. д.).

Активно участвуя в деятельности руководства партийной организацией, он одновременно блестяще командовал военными операциями. 20 августа 1939 г. Артем Погосов, возглавляя танковую атаку, штурмовал со своей бригадой противника в направлении реки Халхин-Гол, где советские танки нанесли главный удар по его флангам. 6-я танковая бригада, первоначально встретив ожесточенное сопротивление, не смогла полностью переправиться через реку Халхин-Гол и участвовала в боях лишь частью своих сил. Однако в результате смелых действий, предпринятых Артемом Погосовым и другими командирами и танкистами, переправа и сосредоточение бригады были полностью завершены к концу дня. 23 августа танковая бригада под командованием А. К. Погосова пошла в решительную атаку и прорвала оборону противника. За ними последовали механизированные части и монгольская кавалерия. Возглавляя танковую атаку бригады, А. К. Погосов проявил упорство, последовательность и изобретательность. Именно за мужество и личную отвагу, проявленные в ходе советско-монгольских наступательных операций, проведенных с 20 по 30 августа 1939 г., Указом Президиума Верховного Совета СССР от 17 ноября 1939 г. он был награжден орденом Красного Знамени [РГВА. Ф. 37838. Оп. 3. Д. 344. Л. 256], а через некоторое время — юбилейной медалью «Халхин-Гол», учрежденной Монгольской Народной Республикой.

В битве на Халхин-Голе также отличился личной храбростью, отвагой и мужеством **Аршак Корюнович Карапетян**, 1912 г. р., служивший в отряде связи 149-го стрелкового полка 36-й мотострелковой дивизии [РГВА. Ф. 37837. Оп. 3. Д. 34. Л. 241]¹. В ночь на 24 июля 1939 г. он остановил приближающуюся Советского Союза от 17 ноября 1939 г., 5 ноября 1946 г., 30 декабря 1956 г.), два ордена Отечественной войны 1-й степени (Приказы Военного совета 2-го Украинского фронта № 120/н от 5 июля 1944 г., 6 апреля 1985 г.), Красной Звезды (Указ Президиума Верховного Совета СССР от 3 ноября 1944 г.); медалями «За оборону Сталинграда», «За победу над Германией» и юбилейными медалями, знаком «Халхин-Гол» (МНР). Генерал-майор с 1953 г. Уволен в запас в 1961 г. Жил в Москве. Умер 22 марта 1989 г.

¹ Аршак Корюнович Карапетян — член комсомола, 1912 г. р., красноармеец, телефонист, рота связи 149-го стрелкового полка 36-й мотострелковой дивизии. В ночь на 24 июля 1939 г. криком остановил приближающуюся вражескую группу, направлявшуюся к штабу. Несмотря на болезнь, не покинул свой пост, героически остановив их своим огнем. В этом бою получил тяжелое ранение. Приказом Президиума

вражескую группу, пытавшуюся проникнуть в штаб. Прямым огнем он нанес значительные потери противнику, но и сам был тяжело ранен. А. К. Карапетян Указом Президиума Верховного Совета СССР от 17 ноября 1939 г. был награжден орденом Красного Знамени за храбрость, проявленную в битве на Халхин-Голе, и за отличное выполнение воинского задания [РГВА. Ф. 37837. Оп. 3. Д. 34. Л. 241].

В героической хронике битвы на Халхин-Голе запечатлен ряд армянских офицеров, которые Указами Президиума Верховного Совета СССР за личное мужество также были награждены орденом Красного Знамени. Одним из них был младший лейтенант **Грачик Саакович Григорян**, командир подразделения, родившийся в Тифлисе в 1915 г. [Герои Халхин-Гола: 9]¹. Со своим небольшим отрядом он активно участвовал в советско-монгольских наступательных действиях с 3 по 5 июля 1939 г. и в операции по окружению и разгрому японско-маньчжурских сил, начавшейся 20 августа. Его отряд внезапной атакой 4 июля 1939 г. вызвал панику на японском левом фланге и вынудил противника отступить в районе горы Баин-Цаган, а 21 и 22 августа в ходе общего штурма окружил небольшую вражескую группу и уничтожил ее до того, как основные силы начали атаку. В обоих случаях младший лейтенант Грачик Григорян проявил инициативу и отвагу, как и подобает храброму командиру при выполнении боевых заданий. Указом Президиума Верховного Совета СССР 29 августа 1939 г. он был награжден орденом Красного Знамени [Указ Президиума 1939: 2].

Среди участников битвы на Халхин-Голе был лейтенант **Михаил Меликсетович Атаян**, 1917 г. р., уроженец села Тог Нагорного Карабаха, призванный в армию в 1938 г. Он участвовал в битве на Халхин-Голе от начала до конца. Его отряд в ходе общего наступления 20 августа, действуя на правом фланге советско-монгольских войск, сумел обойти хорошо вооруженный отряд противника, нанес удар с тыла, окружив его, а затем с 23 по 30 августа силами советско-монгольского отряда помог в его полной ликвидации [Герои Халхин-Гола: 3]².

В числе отличившихся в боях на Халхин-Голе армянских офицеров был **Яков Ефимович Арделян**, который, будучи политруком, проводил большую работу по политическому воспитанию и поддержанию боеготовности бойцов своего отряда. Выполняя важное воинское задание во время общего наступления 30 августа, он участвовал в ликвидации одного из отрядов противника, за что Указом Президиума Верховного Совета СССР 17 ноября 1939 г. был награжден орденом Красного Знамени [Герои Халхин-Гола: 3]³. Он также принимал уча-

Верховного Совета СССР от 17 ноября 1939 г. награжден орденом Красного Знамени за бой в районе Халхин-Гола в составе 1-я армейской группы.

¹ Грачик Саакович Григорян — младший лейтенант, 1915 г. р., Тифлисская область. Награжден орденом Красного Знамени (Указ Президиума Верховного Совета СССР от 29 августа 1939 г.).

² Михаил Меликсетович Атаян — красноармеец. Родился в 1917 г. в с. Тох Елизаветпольской губернии, Армения. Призван в 1938 г. Касум-Измаиловским РВК Азербайджанской ССР, повторно в 1943 г. Черкасским ГВК Киевской области. Участник боев в районе реки Халхин-Гол и на фронтах Великой Отечественной войны. Ранен 4 февраля 1944 г. Награжден орденами: Красного Знамени (Указ Президиума Верховного Совета СССР от 17 ноября 1939 г.), Отечественной войны 2-й степени (Указ от 12 марта 1944 г.), Красной Звезды (Указ от 22 сентября 1944 г.), Александра Невского (Указ от 1 апреля 1945 г.), медалью «За победу над Германией». Уволен в запас в звании гвардии лейтенанта.

³ Яков Ефимович Арделян — старший политрук. Родился в 1909 г. в Первомайске

ствие в Великой Отечественной войне, но в 1944 г. во время военных действий по освобождению Европы в ходе боев по разгрому Будапештской группировки противника пропал без вести.

За мужество, личную отвагу и находчивость, проявленные при окружении и разгроме противника в ходе наступательных операций советской и монгольской армий с 20 по 30 августа, младший командир **Самвел Назарович Мирзоян** [[Герои Халхин-Гола: 23](#)]¹ и красноармеец **Григорий Степанович Слободян** [[Герои Халхин-Гола: 32](#)]² Указом Президиума Верховного Совета СССР были награждены орденами Красного Знамени. Еще трое храбрых бойцов за активное участие в тех же операциях и за проявленный героизм при окружении и разгроме вражеских войск были награждены медалями «За отвагу». Это были лейтенант **Владимир Тарасович Геворкянц** [[Герои Халхин-Гола: 8](#)]³, младший командир **Степан Акимович Тисканян** [[Герои Халхин-Гола: 35](#)]⁴ и младший командир **Христофор Ашотович Елазян** [[НАА. Ф. 688. Оп. 5. Д. 559. Л. 12–13](#)]. Последний родился в Канакере (Ереванская губерния) и был призван в Красную Армию в 1937 г. Участвуя в битве на Халхин-Голе, он проявил храбрость, оказывая помощь раненым. 17 ноября 1939 г. Указом Президиума Верховного Совета СССР был награжден медалью «За отвагу». Участвовал в Великой Отечественной войне, был ранен в 1943 г. Награжден орденом Красной Звезды (Указ Президиума Верховного Совета СССР от 12 июня 1968 г.), демобилизован в 1955 г. в воинском звании капитана медицинской службы [[НАА. Ф. 688. Оп. 5. Д. 559. Л. 12–13](#); [Герои Халхин-Гола: 5](#)].

Известно, что в ходе советско-монгольских наступательных операций с 20 по 31 августа ожесточенное сопротивление японско-маньчжурских сил было преодолено с большим трудом, и вся группировка была полностью окружена. Больше недели, и день и ночь бои велись везде: на холмах, в глубоких низинах и зыбучих песках. Хотя в ходе общих штурмов японские позиции и укрытия вскрывались и уничтожались, некоторые из них оставались незамеченными. Внезапно открывая огонь из тыла штурмующих, враг лишал жизни многих солдат советской и монгольской армий. Среди них были армянские солдаты и офицеры, которые, сражаясь с врагом до конца, обеспечили окончательный разгром окруженных японско-маньчжурских сил, но героически пали на монгольской земле, и похоронены в братских могилах.

В числе этих стяжавших себе бессмертие был младший командир **Михаил Ервандович Асатурян** [[Герои Халхин-Гола: 3](#)]⁵. Он родился в 1915 г. в Аб-

Одесской области. Участник боев в районе реки Халхин-Гол и на фронтах Великой Отечественной войны. Награжден орденом Красного Знамени (Указ Президиума Верховного Совета СССР от 17 ноября 1939 г.).

¹ Самвел Назарович Мирзоян — младший командир. Награжден орденом Красного Знамени (Указ Президиума Верховного Совета СССР от 17 ноября 1939 г.).

² Григорий Степанович Слободян — красноармеец, 1916 г. р. Награжден орденом Красного Знамени (Указ Президиума Верховного Совета СССР от 17 ноября 1939 г.).

³ Владимир Тарасович Геворкянц — лейтенант. Награжден медалью «За отвагу» (Указ Президиума Верховного Совета СССР от 17 ноября 1939 г.).

⁴ Степан Акимович Тисканян — младший командир. Награжден медалью «За отвагу» (Указ Президиума Верховного Совета СССР от 17 ноября 1939 г.).

⁵ Михаил Ервандович Асатурян — младший командир, 149-й мотострелковый полк, 36-я мотострелковая дивизия, 1915 г. р., Сухумский район, Абхазская АССР. Призван

хазии, погиб в битве на Халхин-Голе 20 августа, в первый день наступления советско-монгольских войск, и был похоронен в братской могиле в районе боев.

30 августа, в предпоследний день героического сражения на Халхин-Голе, погиб и был похоронен в братской могиле в районе боев храбрый армянин, младший командир **Мартирос Герасимович Мартиросян** [[Герои Халхин-Гола: 22](#); [НАА. Ф. 688. Оп. 20. Д. 25. Л. 13–14](#)]¹.

В августовском героическом сражении на Халхин-Голе **Василий Иванович Каракян** [[Герои Халхин-Гола: 17](#)]². Он погиб вследствие засады противником, был похоронен в братской могиле в районе боев. Еще один армянин, красноармеец **Аарон Наапетович Овсепян** [[Герои Халхин-Гола: 25](#)]³, также отличился безудержной храбростью в битве на Халхин-Голе в ходе общего советско-монгольского наступления 24 августа. Получив тяжелое ранение при штурме высот у горы напротив реки, он скончался и был похоронен в братской могиле на высоте 752 м.

Среди участников героического сражения на Халхин-Голе был младший командир **Вагаршак Суменович Нагашян** [[Герои Халхин-Гола: 24](#)]⁴, активно участвовавший в наступательных операциях, проводившихся советско-монгольской армией с 20 по 30 августа, в окружении и разгроме вражеских сил. В победный день сражения был объявлен пропавшим без вести.

Левон Григориевич Дадаян [[Герои Халхин-Гола: 9](#)]⁵, храбрый сын Нагорного Карабаха, также был участником героического сражения на Халхин-Голе в 1939 г. Он погиб 28 августа при разгроме окруженной вражеской группировки, в ходе перестрелки с засевшим в засаду противником.

31 августа, в последний день героического сражения, младший командир **Богоршак Суменович Богосян** [[Герои Халхин-Гола: 5](#)]⁶ был внесен в список пропавших без вести в битве на Халхин-Голе. Со своим небольшим взводом он сражался храбро во время окружения противника 26 августа.

Перед самым началом общего наступления советской и монгольской армий 20 августа погиб **Степан Кириллович Оганезов** [[Герои Халхин-Гола: 25](#)]⁷.

Сухумским РВК. Погиб в бою на реке Халхин-Гол 20 августа 1939 г. Похоронен в братской могиле № 15 в районе боя.

¹ Мартирос Герасимович Мартиросян — младший командир, 169-й батальон особого назначения, 5-я мотострелковая бригада, 1915 г. р., село Карабаба, Зангибасарский район, Армянская ССР. Призван Зангибасарским РВК. Погиб в бою на реке Халхин-Гол 30 августа 1939 г. Похоронен в братской могиле в районе боя.

² Василий Иванович Каракян погиб в бою на реке Халхин-Гол в августе 1939 г. Похоронен в братской могиле в районе боя.

³ Аарон Наапетович Овсепян погиб 24 июля 1939 г. Похоронен в братской могиле в районе боя.

⁴ Вагаршак Суменович Нагашян — младший командир, батальон особого назначения, 7-я мотострелковая бригада. Пропал без вести в бою на реке Халхин-Гол 31 августа 1939 г.

⁵ Левон Григориевич Дадаян — красноармеец, 24-й мотострелковый полк, 30-я медицинская дивизия, 1917 г. р., село Гунскол, Мартунинский район, Нагорно-Карабахская АО, Азербайджанская ССР. Погиб в бою на реке Халхин-Гол 28 августа 1939 г. Похоронен в братской могиле на дивизионном кладбище.

⁶ Богоршак Суменович Богосян — младший командир, 7-я мотострелковая бригада. 1916 г. р., станция Гурнайская, Рязанский район, Краснодарский край. Призван Белореченским РВК. Пропал без вести в бою на реке Халхин-Гол 31 августа 1939 г.

⁷ Степан Кириллович Оганезов — красноармеец, 149-й мотострелковый полк,

Проявив готовность выполнить боевое задание, он получил тяжелое ранение в голову во время боя с самураями и скончался 19 августа 1939 г. в военном госпитале, был похоронен в братской могиле при этом же госпитале. **Мнацакан Галустович Хатламаджян** [*Герои Халхин-Гола: 39*]¹, 1917 г. р., также погиб до начала общего наступления, 20 августа, храбро сражаясь, и был похоронен в местной братской могиле.

4. Деятельность Егише Асцатряна в Монголии

Выдающийся армянский инженер, государственный и политический деятель Егише Асцатрян также внес свой вклад в разгром врага в битве на Халхин-Голе. В своих мемуарах «XX век в вихре жизни (Воспоминания, события и лица), Книга II, Ереван, 2011» [*Асцатрян 2011*] он приводит подробную информацию не только о ходе битвы, но и о большой организационной работе, которую его группа проделала по материально-техническому обеспечению советско-монгольских войск, укреплению оборонительных сооружений, строительству военных объектов и зданий, а также другой строительной деятельности. В них он также рассказывает о встрече с Маршалом Г. К. Жуковым, командующим советской армией в Монголии, и о полученных от него указаниях и заданиях.

Г. К. Жуков в своих мемуарах подчеркивал, что *«вопросы материально-технического обеспечения советско-монгольских войск были одними из главных трудностей. Все необходимое для боя и жизни войск приходилось подвозить на расстояние 650–700 км...»* [*Жуков 1986: 222*]. Деятельность инженерной группы Е. Асцатряна была чрезвычайно значима в решении этих и других проблем.

Одной из важнейших задач, которую взял на себя Е. Т. Асцатрян, была разработка угольных месторождений [*Асцатрян 2011: 153–154*]. В связи с этим специальным решением Советского правительства была сформирована и направлена в распоряжение Г. К. Жукова, командующего Халхин-Гольским фронтом, группа из 124 специалистов. Руководителем этой группы был назначен Николай Ноздрин, а главным инженером — Егише Асцатрян [*Асцатрян 2011: 154*]. В своих мемуарах он пишет: *«Проработав несколько дней со специалистами штаба и геологических организаций и снова прибыв в Улан-Батор с фронта, мы подробно обсудили с Г. К. Жуковым, где необходимо и возможно в короткие сроки построить угольные шахты и организовать добычу угля для удовлетворения растущих потребностей Советской и Монгольской армий и народного хозяйства в условиях военного времени»* [*Асцатрян 2011: 155*].

Под руководством главного инженера были приложены большие усилия для увеличения объемов добычи угля. Угольная шахта, расположенная в 45 км к востоку от столицы, в районе Налайх, ежегодно производила 100–110 т тонн угля. Благодаря проведенной в короткий срок работе она начала производить в 1,5 раза больше угля. Остальные угольные шахты было решено строить в районах восточной прифронтовой зоны [*Асцатрян 2011: 156*].

В дни битвы на Халхин-Голе группа, возглавляемая Егише Асцатряном, провела большой объем работ по снабжению советской и монгольской армий

36-я мотострелковая дивизия. Получил тяжелое ранение в голову в бою на реке Халхин-Гол 19 августа 1939 г., скончался в армейском госпитале.

¹ Мнацакан Галустович Хатламаджян — красноармеец, 1917 г. р. Погиб в августе 1939 г. в бою. Похоронен в братской могиле на реке Халхин-Гол.

необходимыми топливом и материально-техническими средствами. В ходе подготовительных работ он активно участвовал в строительстве инженерных укреплений, возведении зданий для воинских частей вместо монгольских юрт, а также строительстве жилых зданий для монгольского населения и правительства. После окончания сражения на Халгин-Голе, в октябре 1939 г., 124 советских специалиста стали работать в системе Министерства промышленности и строительства Монголии, а угольные шахты, машины и другое имущество, построенные и эксплуатировавшиеся в условиях военного времени, были переданы монгольской стороне в собственность [Асцатрян 2011: 159–160].

Е. Т. Асцатрян вновь был назначен на должность главного инженера. Он проработал в Монгольской Народной Республике 8 лет. Под его руководством в сложных условиях были успешно реализованы задачи по полному и бесперебойному обеспечению топливом нужд народного хозяйства и армии. В результате умело организованной интенсивной работы в 1940 г. добыча угля в Монголии увеличилась более чем в 3 раза по сравнению с 1939 г. [Асцатрян 2011: 160].

В 1940 г. Е. Т. Асцатрян был назначен на должность правительственного советника по промышленности и строительству МНР [Асцатрян 2011: 161]. Он координировал все промышленные предприятия МНР, находившиеся в подчинении министерства, такие, как, например, крупный диверсифицированный промышленный комплекс с его кожевенными, хромовыми, мехообрабатывающими, обувными, войлочными, суконными, шорными и седельными фабриками, энергетический комплекс, механические, ремонтные и деревообрабатывающие заводы, предприятие по производству строительных материалов, железная дорога Улан-Батор – Налайх, горнодобывающий трест с подчиненными ему угольными шахтами, геологическая организация, строительный трест с его инфраструктурой, проектный институт, ремесленное производство и т. д. [Асцатрян 2011: 165].

За особые заслуги в развитии промышленного и строительного секторов страны Е. Т. Асцатрян был награжден орденом Трудового Красного Знамени МНР [Асцатрян 2011: 180].

Е. Т. Асцатрян, в своих мемуарах касаясь темы помощи, оказанной МНР Советскому Союзу во время Великой Отечественной войны, отмечал: «*Правительство МНР на следующий же день после начала войны заявило, что оно готово свято выполнить свои обязательства по договору о взаимопомощи, заключенному между правительствами СССР и МНР, и оказать любую помощь Советскому Союзу в Великой Отечественной войне, которую навязал ему германский фашизм. <...> В МНР, прежде всего на механическом заводе и в ремонтных мастерских крупных объектов, начали внедрять и производить необходимые количества запасных частей для технологического оборудования заводов, которые поступали из Советского Союза, поскольку их производство было прервано из-за войны. Массово начали внедрять и производить ряд товаров и материалов, таких как сукно, трикотаж и галантерея, шубы, упряжь, известь, черепица, алебастр и другие важные материалы и товары для удовлетворения местных потребностей. Организация производства мясомолочной продукции полностью удовлетворяла внутренние потребности и даже экспортировалась в Советский Союз*» [Асцатрян 2011: 183]¹.

¹ О деятельности Е. Т. Асцатряна в годы войны см., например: [Российско-монгольское 2008: 133–137].

В годы войны из Монголии в СССР отправлялись большие объемы мясного скота, лошадей, кавалерийского снаряжения, зимней одежды, обуви и других припасов.

Под непосредственным руководством Е. Т. Асцатряна как во время Халхин-Гольской, так и во время Маньчжурской наступательных операций было организовано материально-техническое снабжение Советской армии, а также строительство военных объектов и инженерных укреплений. В своих мемуарах Е. Т. Асцатрян рассказывает о встречах с Маршалом Р. Я. Малиновским, командующим Забайкальским фронтом [Асцатрян 2011: 194]. После войны, до конца 1946 г., Е. Т. Асцатрян продолжал свою работу в МНР в качестве правительственного советника по промышленности и строительству. Его вклад в социально-экономическое развитие МНР был настолько существенным, что он был награжден не только монгольскими орденами Трудового Красного Знамени и «Полярной Звезды», но и двумя правительственными Почетными грамотами, подписанными маршалом и премьер-министром Х. Чойбалсаном, и несколькими медалями [Асцатрян 2011: 258].

В 1947 г. он переехал в Советскую Армению, где продолжал занимать высокие партийные и государственные должности. Под его руководством с 1947 г. по 1950 г. осуществлялось строительство ереванского завода «Каназ» и Аллюминиевого завода. Впоследствии он занимал должности первого секретаря Ленинского районного комитета Коммунистической партии Армении (далее — КПА), секретаря Ереванского окружкома, заведующего отделом промышленности и транспорта ЦК КПА, председателя Армянского Совнархоза, заместителя председателя Совета Министров Армении, секретаря ЦК КПА, председателя Комитета партийно-государственного контроля и председателя Госснаба. Он был депутатом нескольких созывов высших законодательных органов Советского Союза и Советской Армении, а также делегатом съездов Коммунистических партий Советского Союза и Советской Армении. Е. Т. Асцатрян скончался 3 декабря 2008 г.

5. Выводы

В победу советско-монгольских войск над японско-маньчжурскими войсками в битве на Халхин-Голе сыны армянского народа, наряду с представителями других народов СССР, внесли свой достойный вклад. В военных операциях участвовали два десятка молодых армян, призванных из Советской Армении, Нагорно-Карабахской автономной области, а также других городов и регионов Советского Союза. Многие из них, храбро сражаясь, были похоронены в братских могилах на Халхин-Голе, посмертно они были удостоены правительственных наград. Некоторые из них числятся пропавшими без вести. Кто выжил в тех боях, участвовали в Великой Отечественной войне. За участие в боях на халгин-Голе восемь человек были награждены орденом Красного Знамени, а трое — медалью «За отвагу».

Известный армянский инженер, государственный и политический деятель Егише Асцатрян не принимал личного участия в боях на Халхин-Голе в 1939 г., но под его непосредственным руководством были организованы строительство угольных шахт и добыча необходимого количества угля в районах, прилегающих к фронту, для обеспечения топливом нужд советской и монгольской армий. Помимо этого, он проводил большую работу по открытию полезных ископаемых и их использованию для нужд армии. Он также смог организовать

широкомасштабную помощь советско-монгольской армии в ходе осуществления Маньчжурской операции и окончательного разгрома Японии в августе 1945 г.

Таким образом, сыны армянского народа активно участвовали в боях на Халхин-Голе, золотыми буквами вписав свои имена в анналы этой героической битвы по разгрому японско-маньчжурских оккупантов. Е. Т. Асцатрян, занимаясь инженерной и строительной деятельностью, решал вопросы материально-технического снабжения советской и монгольской армий, приближая, наряду с другими героями, окончательный разгром и капитуляцию Японии, также он внес значительный вклад в социально-экономическое развитие МНР.

Источники

НАА — Национальный архив Армении.
РГВА — Российский государственный военный архив.

Sources

National Archive of Armenia.
Central State Archive of the Soviet Army.

Литература

Асцатрян 2011 — *Асцатрян Е. Т.* XX век. В вихре жизни (Воспоминания, события и лица). Кн. II. Ереван: Зангак, 2011. 352 с.
Ведомости Верховного Совета СССР 1939 — Ведомости Верховного Совета СССР. 29 сентября 1939 г. № 33. 4 с.
Герои Халхин-Гола — Герои Халхин-Гола. Биографии и портреты [электронный ресурс] // URL: <https://knigiimperii.1bb.ru/viewtopic.php?id=190> (дата обращения: 26.05.2025).
Гольман 2013 — *Гольман М. И.* Российская и зарубежная историография о событиях на Халхин-Голе // Халхин-Гол: Взгляд на события из XXI века: сб. ст. М.: Институт востоковедения РАН, 2013. С. 102–111.
Жуков 1986 — *Жуков Г. К.* Воспоминания и размышления. 7-е изд. В 3 тт. Т. 1. М.: Агентство печати «Новости», 1986. 303 с.
Катасонова 2021 — *Катасонова Е. Л.* Советская и российская историография о событиях на реке Халхин-Гол // Победа на Халхин-Голе: В поисках исторической правды / под ред. А. С. Железнякова, Е. Л. Катасоновой. М.: ИВ РАН, 2021. С. 13–34.

References

Atsatryan Ye. 20th Century. In the Whirlwind of Life (Memoirs, Events, and Faces), Book 2, Yerevan, 2011. (In Arm.)
Vedomosti of the Supreme Council of the USSR. 1939. September 29. No. 33. 4 p. (In Russ.)
Heroes of Khalkhin-Gol. Biographies and Portraits. Available at: <https://knigiimperii.1bb.ru/viewtopic.php?id=190> (accessed: 26 May 2025) (In Russ.)
Golman M. I. Russian and Foreign Historiography on the Events in Khalkhin-Gol, Khalkhin-Gol: A View on Events from the 21st Century. In: Collection of Articles. M.: Institute of Oriental Studies of the Russian Academy of Sciences, 2013. Pp. 102–111. (In Russ.)
Zhukov G. K., Memoirs and Reflections. In 3 volumes, Vol. 1, 7th ed. M.: “Novosti” Press Agency Publishing House, 1986. 303 p. (In Russ.)
Katasonova E. L. Soviet and Russian Historiography on the Events on the Khalkhin-Gol River, Victory at Khalkhin-Gol: In Search of Historical Truth. A. Zheleznyakov, E. Katasonova (eds.); Institute of Oriental Studies of the Russian Academy of Sciences. M.: Institute of Oriental Studies (RAS), 2021. Pp. 3–34. (In Russ.)

- Орлова 2024 — Орлова К. В. Монгольская Народная Республика и Япония накануне событий на р. Халхин-Гол // *Oriental Studies*. 2024. Т. 17. № 5. С. 934–942. DOI: 10.22162/2619-0990-2024-75-5-934-942
- Orlova K. V. Mongolian People's Republic and Japan in Advance of the Khalkhin Gol Incident. *Oriental Studies*. 2024. Vol. 17. No. 5. Pp. 934–942. (In Russ.). DOI: 10.22162/2619-0990-2024-75-5-934-942
- Российско-монгольское 2008 — Российско-монгольское военное сотрудничество (1911–1946): сб. док. в 2 ч. Ч. II. М.; Улан-Удэ: ФГОУ ВПО ВСГАКИ, 2008. 328 с.
- Russian-Mongolian Military Cooperation (1911–1946): Collection of Documents in 2 parts. P. 2. M.; Ulan-Ude: FGOU VPO VSGAKI, 2008. 328 p. (In Russ.)
- Указ Президиума 1939 — Указ Президиума Верховного Совета СССР о награждении орденами и медалями СССР начальствующего политического, руководящего состава, красноармейцев Рабоче-Крестьянской Красной Армии и работников госпиталей // *Правда*. 1939. 30 августа. № 240(7925). С. 2–3.
- Decree of the Presidium of the Supreme Council of the USSR on Awarding Orders and Medals of the USSR to Commanding Political, Leading Personnel, Red Army Soldiers of the Workers' and Peasants' Red Army and Hospital Workers. *Pravda*. 1939. August 30. No. 240 (7925). Pp. 2–3. (In Russ.)
- Цыбенков, Батунаев 2013 — Цыбенков Б. Д., Батунаев Э. В. Современные военные историки Монголии о событиях на реке Халхин-Гол // *Халхин-Гол: Взгляд на события из XXI века*. М.: Институт востоковедения РАН, 2013. С. 46–55.
- Tsybenov B. D., Batunaev E. V. Modern Military Historians of Mongolia on the Events on the Khalkhin-Gol River. In: *Khalkhin-Gol: A View on Events from the 21st Century*. Moscow: Institute of Oriental Studies (RAS), 2013. Pp. 46–55. (In Russ.)
- Японско-маньчжурская провокация 1939 — Японско-маньчжурская провокация продолжается (ТАСС) // *Советская Армения*. 1939. 14 июля. № 162(5663). С. 2.
- Japanese-Manchurian Provocation Continues (TASS). *Soviet Armenia*. July 14. 1939. No. 162 (5663). (In Russ.)
- Японцы не успокаиваются 1939 — Японцы не успокаиваются (ТАСС) // *Советская Армения*. 1939. 6 августа. № 183(5683). С. 4.
- The Japanese do not Calm Down (TASS). *Soviet Armenia*. August 6. 1939. No. 183 (5683). (In Russ.)